

Boletín Académico Informativo

2a época - Buenos Aires, octubre de 1992 - Año II, Nº 8

Octavo Congreso Regional en La Rioja

Concluyó con éxito el Octavo Congreso Nacional y Regional de Historia Argentina, celebrado en la ciudad de La Rioja, entre el 2 y 4 de octubre, dedicado a conmemorar el Quinto Centenario del Descubrimiento de América y Cuarto de la Fundación de La Rioja. Fue presidido por el Vicepresidente 1°. Dr. Víctor Tau Anzoátegui, con motivo de no haber podido asistir el Dr. Ricardo Zorraquín Becú, y asistieron al acto inaugural el Gobernador de la provincia, Sr. Bernabé Arnaudo, y el Intendente a cargo, Ing. Antonio Turbay. Seis comisiones consideraron 107 monografías sobre el temario propuesto: tema nacional El tránsito a la modernidad; y tema regional La Rioja en la historia nacional. Los dos paneles previstos versaron el primero sobre Significación cultural del Descubrimiento de América, con la coordinación del Dr. Víctor Tau Anzoátegui y las exposiciones de los doctores Edberto Oscar Acevedo y Hernán Zucchi yel segundo sobre Historia nacional, historia regional, historia provincial: contenido e integración, con la coordinación del Lic. Armando Raúl Bazán y las exposiciones de los doctores César A. García Belsunce, Luis C. Alen Lascano y Félix Luna. La Legislatura de La Rioja lo declaró de interés provincial, como también el Gobierno de Santiago del Estero y el P.E.N. de interés nacional. En el acto de clausura hablaron la Dra. Lucía Piossek en nombre de los participantes y el Lic. Miguel Bravo Tedín en nombre de la Comisión Local. Se puso de relieve la precisa coordinación en los actos y en la labor de las comisiones; el alto nivel científico; el rigor metodológico; el espíritu de confraternidad y cordialidad que reinó en las jornadas, como también el interés de los jóvenes egresados y estudiantes de las carreras de historia que siguieron atentamente las exposiciones, tanto como en la buena cobertura periodística que logró el Congreso en los días previos y durante su desarrollo en los medios de comunicación locales.

Homenaie al Doctor Leoncio Gianello

El 22 de setiembre se realizó en la histórica Casa de los Aldao, en la ciudad de Santa Fe. un acto de homenaje al doctor Leoncio Gianello, organizado por la Academia Nacional de la Historia para celebrar el 43º aniversario de su designación como académico de número. Asistieron el presidente de esta institución, doctor Ricardo Zorraquín Becú; los vicepresidentes primero y segundo, doctor Víctor Tau Anzoátegui y Prof. Carlos S.A. Segreti; el secretario académico, profesor Miguel Angel De Marco; el prosecretario, doctor César a. García Belsunce, y el secretario administrativo, profesor Néstor Poitevin. También se hallaban presentes las académicas correspondientes en Santa Pe, profesora J. Catalina Pistone —presidenta de la Junta Provincial de Estudios Históricos en cuya sede tuvo lugar la ceremonia— y doctora Hebe Viglione de Arrastía.

Un calificado y numeroso público entre los que se encontraban historiadores, escritores, amigos personales y representantes de diversas instituciones, colmó completamente la capacidad del salón de actos, evidenciando el respeto y aprecio que la ciudad de Santa Fe siente hacia nuestro colega.

Luego de breves palabras de bienvenida a la mesa directiva de la Academia, por parte de la profesora Pistone, pronunció un discurso el presidente, doctor Zorraquín Becú, señalando aspectos de la personalidad, la obra y la actuación académica del doctor Gianello. A continuación le entregó un diploma y una medalla de oro recordatorios de tan significativo aniversario.

El doctor Gianello agradeció con emocionadas palabras, efectuando en una notable improfisación, la rememoración de sucesos y personajes vinculados con la Academia, y tuvo un recuerdo especial hacia la figura del doctor Ricardo Levene.

Con posterioridad, se ofreció un cóctel en la sala de recibo de la casona disciochesca restaurada para

convertirla en sede de la expresada junta.

Ciclo de Conferencias sobre el V Centenario

El 13 de octubre se celebró una sesión pública, en el recinto histórico, para cerrar el Cíclo de conferencias sobre el V Centenario. En esa oportunidad el Presidente de la Academia, Dr. Ricardo Zorraquín Becú, luego de dar por iniciada la ceremonia, pronunció una conferencia titulada Europa y América: dos continentes y una sola cultura. Su texto será publicado en la "Colección del Quinto Centenario del Descubrimiento de América".

Exposición

En el mencionado acto quedó inaugurada la Exposición sobre el V Centenario, habilitada en el hall central de la Academia, organizada, juntamente con el Instituto Bonaerense de Numismática y Antigüedades.

La comisión académica que tuvo a su cargo la organización de las muestra estuvo integrada por los doctores José M. Mariluz Urquijo, Laurio H. Destéfani y Luis Santiago Sanz.

Jornadas Congresos

Jornadas de universidades católica

En la Universidad del Salvador, en Bueños Aires, del 13 al 16 de setiembre, se realizaron las Jornadas de ODUCAL, Organización de Universidades Católicas de América Latina, centradas en los 500 años de la evangelización de América. Actuaron como coordinadores o panelistas los académicos de número, Dra. Daisy Ripodas Ardanas y Dres. César A. García Belsunce y Ernesto J.A. Maeder.

Il Congreso de las Campañas al Desierto

La Junta de Estudios Históricos de las Campañas al Desierto celebrará, entre el 19 y 21 de octubre el II Congreso de las Campañas al Desierto, en la sede del Círculo Militar, en adhesión al V Centenario.

Jornadas ranquelinas

El Archivo Histórico de Río Cuarto, dirigido por el Prof. Carlos Mayol Laferrére, organiza las Primeras Jornadas Ranquelinas, a celebrarse en dicha ciudad, los días 24 y 25 de octubre.

Exposición Filatélica

Entre el 4 y 12 de diciembre se llevará a cabo la Exposición Iberoamericana de Literatura y Prensa Filatélica "Iberoprenfil-92", declarada de interés nacional por el Ministerio de Cultura y Educación de la Nación y con el patrocinio de la Empresa Nacional de Correos y Telégrafos.

Ultimas Publicaciones de Academicos

Manual de Historiografía Hispanoamericana Contemporánea

Publicado por la Editorial de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo, acaba de aparecer el libro del doctor Edberto Oscar Acevedo Manual de Historiografía Hispanoamericana Contemporánea. Se trata de un trabajo de 320 páginas que, en siete capítulos analiza la evolución seguida por las distintas corrientes historiográficas y sus autores más representativos desde la época de la Revolución y la Independencia hasta la de la Renovación crítica (circa 1980). Completan la obra Notas y Bibliografía. ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA

LAS INTENDENCIAS ALTOPERUANAS EN EL VIRREINATO DEL RIO DE LA PLATA

Por EDBERTO OSCAR ACRVEDO



BUENOS AIRES

Las Intendencias Altoperuanas en el Virreinato del Río de la Plata.

En la próxima sesión de 10 de noviembre será presentada la obra, recientemente editada por la Academia Las Intendencias Altoperuanas en el Virreinato del Río de la Plata, del académico de número Dr. Edberto Oscar Acevedo, que corresponde al tomo IV de la "Colección del Quinto Centenario del Descubrimiento de América".

La Experiencia Conservadora

En la obra La experiencia conservadora, compilada por Marcelo Monserrat, participan entre otros autores los académicos de número, Dres. Roberto Cortés Conde, Ezequiel Gallo y Dardo Pérez Guilhou. La publicación es de Editorial Sudamericana y Fundación Argentina.

Actividades de los Académicos

Dr. Enrique de Gandía

El 28 de setiembre el Dr. Enrique de Gandía fue nombrado doctor honoris causa en Filosofía por la Universidad John F. Kennedy de Buenos Aires; la Sociedad de Estudios Geográficos Gaea le ha otorgado el Premio Perito Francisco P. Moreno por su obra "Américo Vespucci y sus cinco viajes al Nuevo Mundo", el 19 de setiembre de 1992; en los últimos meses ha pronunciado más de treinta conferencias sobre temas relacionados con el descubrimiento de América en varias Universidades y otros centros de estudios; ha publicado artículos y monografías en las revistas de las Academias Nacionales de Ciencias, Ciencias Morales y Políticas y Geografía y diarios de diversas ciudades del país y del extranjero.

R.P. Cayetano Bruno S.D.B.

Un gran homenaje le fue tributado en Rosario al R.P. Cayetano Bruno S.D.B. con motivo de haberse publicado el décimo tomo de la serie sobre el V Centenario, de la editorial "Didascalia". Dicha obra fue integramente escrita por el destacado historiador eclesiástico argentino.

Profesores Armando Raúl Bazán y Miguel Angel De Marco

Los académicos de número, profesores Armando Raúl Bazán y Miguel Angel De Marcomantuvieron, el 15 de octubre, un "Diálogo sobre el Descubrimiento", en la Bolsa de Comercio de Rosario.

Prof. Miguel Angel De Marco

El Prof. Miguel Angel De Marco asistió a la misa celebrada en la Basílica Catedral Metropolitana de Rosario, dedicada a los Medios de Comunicación Social y al Mundo de la Cultura. Lo hizo invitado en su carácter de Secretario académico de nuestra institución.

Dres. Luisa Miller Astrada y Luis Oscar Coemenares

Los académicos correspondientes, Dra. Luisa Miller Astrada y Lic. Luis Oscar Colmenares, informan que en el pasado mes de agosto dictaron en Salta un curso de Historia regional, dirigido a docentes de los niveles medio y terciario de establecimientos de la Provincia.

Dra. Luisa Miller Astrada

El Departamento de Historia de la Facultad de Artes y Ciencias de la Universidad Católica de Salta, dirigido por la academica correspondiente, Luisa Miller Astrada, recibió como Profesor visitante al catedrático de la Universidad de Sevilla, Carlos Díaz Rementería, quien dictó un curso de Historia del Derecho Indiano, en adhesión a la celebración del Quinto Centenario del Descubrimiento de América.

Dra. Hebe Viglione de Arrastía

Invitada al Forum sobre Preservación del patrimonio cultural de la ciudad, la académica

correspondiente, Dra. Hebe Viglione de Arrastía, disertó en las VIII Jornadas de Historia de Rosario, sobre el proyecto "Inmigración, trabajo y salud", en curso bajo su dirección, resaltando la labor pionera del Hospital Italiano de Rosario, que ha creado su Centro de Documentación y Museo Hospitalario, preservando de esa manera tanto historias clínicas, actas como instrumental médico, en sus 100 años de vida; también participó en las Jornadas sobre el V Centenario: conocimiento y reflexión, en el carácter de coordinadora, exponiendo a su vez sobre "A cinco siglos del arribo de Colón a América: conceptualización". Las Jornadas se cumplieron los días 18 y19 de setiembre en Arequito, Prov. de Santa Fe.

Academia Nacional de la Historia - Biblioteca Revistas Recibidas durante el mes de setiembre 1992

- Anales de la Academia nacional de derecho y ciencias sociales de Córdoba. Tomos 1 y 2; 1991.
- Anales de la Academia nacional de derecho y ciencias sociales de Buenos Aires. 2a. época. año 36. N°. 29: 1991.
- Bibliografía española. Ministerio de cultura. Dirección general del libro y bibliotecas. (Madrid). Años 1987, 1988 y 1990.
- Boletín de la Academia nacional de la historia de Venezuela. (Caracas). Tomo 75, N°. 297; 1992.
- Boletín del Instituto de historia argentina y americana Dr. Emilio Ravignani. (Buenos Aires) Nº. 5, 3a. serie, 1er. semestre 1992.
- Desarrollo económico. Revista de ciencias sociales, Instituto de desarrollo económico y social. Vol. 32, N°. 126; jul-set. 1992.
- Essays in History. University of Virginia. Vol. 34, 1992.
- Estudios interdisciplinarios de América Latina y el Caribe. (Tel Aviv) Vol 3, N°. 1; ene-jun 1992. (Dedicado a la inmigración en el siglo XX).
- Itinerario. Leiden University. (Lèiden). Vol. 16, N°. 1; 1992.

- Mundillo ameghiniano. Vocero de la Fundación Ameghino. (Viedma) Nº. 19 y 20; 1988.
- Mundo ameghiniano. Organo científico de la Fundacion Ameghino. (Viedma) N°. 7; 1987.
- Res Gesta. Facultad de derecho y ciencias sociales. Instituto de historia. (Rosario) N°. 30; jul-dic. 1991.
- Revista "Del Mar". Organo del Instituto Browniano, Año 37, N°. 135; may. 1992.
- Revista de historia de América. I.P.G.H. (México). N°. 111; ene-jun. 1991.
- Revista de historia. Escuela de historia de la Universidad nacional. (Costa Rica). Nº. 23, ene-jun. 1991.
- Revista europea de estudios latinoamericanos y del Caribe. CEDLA. (Amsterdam) N°. 52; jun. 1992.
- Revista histórica. Instituto histórico de la organización nacional. (Buenos Aires). Tomo VI, N° 17; 1991.
- Temas medievales. Programa de investigaciones medievales. Consejo nacional de investigaciones científicas y técnicas. N°. 2; 1992.
- The Americas, Franciscan School of Theolo-